

#10,00

FLACSO - Biblioteca

ÍCONOS

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

No. 30, enero 2008
ISSN 1390-1249
CDD 300.5 / CDU 3 / LC H8 .S8 F53
Vol 11, Issue 1, January, 2008
Quito - Ecuador



FLACSO
ECUADOR

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales
Sede Ecuador



ÍCONOS. Revista de Ciencias Sociales

Número 30, enero 2008

Quito-Ecuador

ISSN: 1390-1249 / CDD: 300.5 / CDU: 3 / LC: H8 .S8 F53

(Vol. 11, Issue 1, January 2008)

Íconos, Revista de Ciencias Sociales es una publicación de Flacso-Ecuador. Fue fundada en 1997 con el fin de estimular una reflexión crítica desde las ciencias sociales sobre temas de debate social, político, cultural y económico del país, la región andina y el mundo en general. La revista está dirigida a la comunidad científica y a quienes se interesen por conocer, ampliar y profundizar, desde perspectivas académicas, estos temas. *Íconos* se publica cuatrimestralmente en los meses de enero, mayo y septiembre.

Para la selección de artículos se utiliza un arbitraje bajo el sistema de doble ciego (*peer review*).

Indexación

Íconos está incluida en los siguientes índices científicos: Sociological Abstracts, Ulrich's, Hispanic American Periodical Index (HAPI), Thompson Gale (Informe Académico), EBSCO-Fuente Académica, Latindex-Catálogo, REDALyC (Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe) y CLASE (Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales).

Iconos On Line

Los contenidos de *Íconos* son accesibles *on line* en texto completo a través de los portales de REDALyC (www.redalyc.org), CLACSO (www.clacso.org.ar/biblioteca/revistas), Tecnociencia (Consejo Superior de Investigación Científica de España), DOAJ (www.doaj.org), FLACSO-Ecuador (www.flacso.org.ec/html/iconos.html).

Los artículos que se publican en la revista son de responsabilidad exclusiva de sus autores; no reflejan necesariamente el pensamiento de *Íconos*. Se autoriza la reproducción total o parcial de los contenidos siempre que se cite expresamente como fuente a *Íconos, Revista de Ciencias Sociales*.

Director de Flacso-Ecuador: Adrián Bonilla

Director de Íconos: Eduardo Kingman Garcés

Editor de Íconos: Edison Hurtado Arroba

Asistente editorial: Parricia Baeza

Comité editorial

Felipe Burbano, Mauro Cerbino, Edison Hurtado, Hugo Jácome, Eduardo Kingman, Carmen Martínez, Franklin Ramírez, Alicia Torres

Comité asesor internacional: Andrés Guerrero (España), Blanca Muratorio (U. Vancouver, Canadá), Bolívar Echeverría (UNAM, México), Bruce Bagley (U. Miami, EEUU), Carlos de Mattos (PUC, Chile), Flavia Freidenberg (U. Salamanca, España), Francisco Rojas (Flacso, Costa Rica), Javier Auyero (SUNY - Stony Brook, EEUU), Joan Martínez Alier (U. Barcelona, España), Joan Pujadas (U. Rovira i Virgili, España), Liisa North (U. York, Canadá), Magdalena León (U. Nacional, Colombia), Rob Vos (ISS, Holanda), Roberto Follari (U. Cuyo, Argentina), Víctor Bretón (U. Lleida, España), Lorraine Nencel (CEDLA, Holanda), Cecilia Méndez (U. California, Santa Bárbara, EEUU).

Coordinadores del dossier "La producción de ciencias sociales en América Latina"

Eduardo Kingman y Edison Hurtado

Ensayo gráfico: Grupo Experimentos Culturales

Diseño y diagramación: Antonio Mena

Impresión: Rispergraf

Envío de artículos, información, solicitud de canje: revistaiconos@flacso.org.ec

Suscripciones, pedidos y distribución: lalibreria@flacso.org.ec

©FLACSO-Ecuador

Casilla: 17-11-06362

Dirección: Calle La Pradera E7-174 y Av. Diego de Almagro, Quito-Ecuador

www.flacso.org.ec/html/iconos.html

Teléfonos: +593-2 323-8888 Fax: +593-2 323-7960

CDD 300.5 / CDU 3 / LC: H8 .S8 F53

Iconos: revista de ciencias sociales.—Quito: Flacso-Ecuador, 1997-

v. : il. ; 28 cm.

Ene-Abr. 1997-

Cuatrimstral- enero-mayo-septiembre

ISSN: 1390-1249

1. Ciencias Sociales. 2. Ciencias Sociales-Ecuador. I. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Ecuador)

ÍCONOS

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

No. 30, enero 2008
 ISSN 1390-1249
 CDD 300.5 / CDU 3 / LC H8 .S8 F53
 Vol 11, Issue 1, January, 2008
 Quito - Ecuador

Sumario

Dossier

La producción de ciencias sociales en América Latina 11-12

Presentación del dossier

Eduardo Kingman y Edison Hurtado

Debates y embates de la politología 13-26

Juan Bautista Lucca

Resumen

El ensayo propone una reflexión crítica sobre las prácticas de los politólogos y los límites de la politología contemporánea. Utiliza las nociones de comunidad científica, campo científico y arenas transepistémicas, y analiza la ciencia política contemporánea (con énfasis en Argentina).

Palabras clave: ciencia política, comunidad científica, campo científico, arena transepistémica, Argentina.

Desarchivar lo archivado. Hermenéutica y censura sobre las ciencias sociales en Latinoamérica 27-39

Patricia Funes

Resumen

El artículo analiza los informes de los servicios de inteligencia acerca de la producción académica sobre América Latina durante la última dictadura militar argentina (1976-1983).

Palabras clave: América Latina, Ciencias Sociales, dictadura, servicios de inteligencia.

Límites y posibilidades de una antropología global 41-50

Marcelo Tadvald

Resumen

Este estudio analiza los límites y las posibilidades de la constitución de una red antropológica global, orientando su análisis básicamente al contexto latinoamericano.

Palabras clave: antropología del conocimiento, crítica antropológica, globalización, América Latina, antropología global.

Emergencia académica en el Cono Sur **El programa de reubicación de los científicos sociales** 51-63

Paola Bayle

Resumen

Este artículo intenta reconstruir las estrategias llevadas a cabo por la CLACSO, en articulación con un conjunto de instituciones de la región, para relocalizar a científicos sociales luego de los golpes militares que comenzaron con Chile, en el año 1973.

Palabras clave: exilio, CLACSO, Cono Sur, ciencias sociales, fuga de cerebros, dictadura militar.

El desarrollo de la sociología en Centroamérica: la promesa incumplida	65-74
<i>Jorge Rovira Mas</i>	

Resumen

Se sintetiza la evolución de la sociología en Centroamérica desde los años setenta hasta nuestros días. Se argumenta que la etapa fundacional se caracterizó por plantear la institucionalización de la disciplina como un proyecto regional. Éste se debilitó pronto y luego se perdió. El reto actual consiste en reinventar dicho proyecto.

Palabras clave: sociología, Centro América, América Latina, Edelberto Torres Rivas.

Ensayo gráfico La tienda	76-91
<i>Grupo Experimentos Culturales</i>	

Debate

Los métodos cuantitativos en las ciencias sociales de América Latina	91-108
<i>Fernando Cortés</i>	

Resumen

El texto analiza los avatares que ha experimentado la estadística aplicada a la investigación y su enseñanza en el campo de la sociología durante los últimos cuarenta años. Analiza los vínculos de la estadística con los principales procesos sociales y políticos.

Palabras clave: estadística, metodología, ciencias sociales, sociología, América Latina.

Temas

“Una academia comprometida con las necesidades de América Latina”	111-117
<i>Rafael Correa</i>	

Discurso del presidente Rafael Correa a propósito del cincuentenario de FLACSO.

Reseñas

Guillaume Fontaine e Iván Narváez, editores, Yasuní en el siglo XXI. El Estado ecuatoriano y la conservación de la Amazonía - <i>Francisco Neira</i>	121
Lisa Hisa Hilbink, Judges Beyond politics in democracy and dictatorship. Lessons from Chile - <i>Ana Belén Benito</i>	123
Anthony Bebbington, editor, Minería, movimientos sociales y respuestas campesinas. Una ecología política de transformaciones territoriales - <i>Cesar Bedoya</i>	125
Manuel Alcántara, Ludolfo Paramio, Flavia Freidenberg y José Déniz, Reformas económicas y consolidación democrática - <i>Cecilia Rodríguez</i>	128
Carlos Vladimir Zambrano, editor, Etnopolíticas y racismo: conflictividad y desafíos interculturales en América Latina - <i>Carolina Borda</i>	129
Mauro Cerbino, editor, Violencia en los medios de comunicación. Generación noticiosa y percepción ciudadana - <i>Roberto Follari</i>	132

Manuel Alcántara, Ludolfo Paramio, Flavia Freidenberg y José Déniz.

Reformas económicas y consolidación democrática.

Historia contemporánea de América Latina, Volumen VI, 1980-2006

España, Editorial Síntesis, 2006, 490 págs.

Reformas económicas y consolidación democrática es una obra colectiva que abarca el análisis de los procesos de cambio, consecuencias y perspectivas de América Latina y el Caribe desde 1980 hasta el 2006. Este exhaustivo estudio comparado tiene como punto de partida la década de los ochenta, la cual representó un punto de inflexión para la región por dos circunstancias que afectaron a todos los países directa o indirectamente: la primera de ellas vinculada a la crisis de la deuda y los sucesivos avatares económicos que se presentaron tras el quiebre del modelo de desarrollo de la posguerra, y la segunda, vinculada al plano político, es el fin de los gobiernos autoritarios y su consecuente retorno a la vida democrática.

Sin lugar a dudas los estudios vinculados a los procesos de transición democrática y consolidación han sido muy amplios y diversos, lo que evidencia la trascendencia de esta temática no sólo para los estudiosos de la región sino para los interesados en los procesos democráticos, en su instauración y en la conservación de los mismos. Lo destacable de este volumen es la perspectiva comparada y el profundo trabajo empírico que permite ahondar en los casos particulares que son mencionados en cada uno de los capítulos a modo de ejemplo.

Ludolfo Paramio es quien da inicio a este trabajo abordando la crisis y cambio del modelo económico, y tomando como punto de partida la crisis de la deuda y las distintas reformas estructurales que se fueron llevando a cabo. Es notorio el conocimiento profundo del autor sobre los casos abordados en este capítulo, lo cual facilita al lector la comprensión

y análisis de estas reformas que afectaron a la región bajo condiciones autoritarias y democráticas, algunas de ellas prosperando y otras quedando empantanadas en el camino.

En el segundo capítulo, Paramio hace hincapié en la emergencia de distintos actores en la arena política latinoamericana en el contexto de una década en la que la crisis de la deuda y los programas de ajuste habían tenido consecuencias sociales devastadoras. Destaca en particular el protagonismo adquirido por los sectores indígenas tras la insurrección de Chiapas en 1994, en el marco de un cambio del contexto ideológico que deja atrás la mitología de la revolución para dar paso a la resistencia a la globalización. Así, la cuestión étnica aparece combinada con la protesta social de las organizaciones populares, a problemas vinculados a la emigración, la inseguridad, el delito y la pobreza que se extienden a lo largo de la región generando profundos cambios en los sistemas políticos.

A continuación Manuel Alcántara y Flavia Freidenberg abordan los procesos políticos latinoamericanos en el período comprendido entre 1978 y 1990. Estos capítulos indagan los procesos de transición a la democracia en 15 países de la región y los desafíos que debieron enfrentar en su momento y en la actualidad, quedando pendientes en muchos lugares la efectiva democratización de las distintas instancias políticas. Si bien su análisis es portador de una visión positiva respecto a estos procesos de transición, lo que supone la estabilidad de un marco competitivo y unas reglas de juego durante más de dos décadas en una región históricamente inestable y conflictiva, destacan una serie de retos que deben afrontar de cara a mejorar su calidad y satisfacer las expectativas ciudadanas.

En los capítulos 4 y 5 Manuel Alcántara y Flavia Freidenberg abordan el desarrollo nacional, cambios de gobierno y procesos electorales en los distintos países latinoamericanos. El capítulo 4 está dividido en dos apar-

tados, el primero de ellos esta abocado a los países del Cono Sur (Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay) y el segundo a los países andinos (Bolivia, Ecuador, Perú, Colombia y Venezuela). El capítulo 5 se ocupa de México, América Central y el Caribe. En ambos capítulos se consideran la transición a la democracia y la instauración del régimen político, aspectos institucionales, la dinámica política y el sistema de partidos como aspectos fundamentales para el análisis comparado en cada uno de los países.

Por último, José Déniz cierra este volumen con un análisis de los procesos de integración económicos en América Latina y el Caribe. El autor realiza una detallada descripción de los procesos que se desarrollaron en la región y finaliza destacando la situación actual de los mismos y los desafíos futuros que deben afrontar para poder garantizar la evolución y consolidación de estos procesos. Así, afirma que la brecha existente entre la retórica y la práctica es elevada y la región no muestra avances sólidos; sobre todo menciona el hecho de que no se hayan realizado correcciones a los mecanismos de integración respecto de sus tradicionales falencias.

Los distintos textos aquí presentados se caracterizan por la profundidad analítica, el notorio conocimiento de sus autores sobre la temática abordada y la precisión del lenguaje utilizado. A su vez, es pertinente destacar la notable sistematización de la información en cuadros y tablas de datos de gran utilidad. Por ello, este libro constituye una aportación rica y útil al estudio de la política latinoamericana, y a su vez permite acercar al lector una visión de los procesos de transición democrática y consolidación en perspectiva comparada, destacando casos puntuales y aportando información actualizada sobre la región.

Cecilia Rodríguez

Instituto Interuniversitario de Iberoamérica
Universidad de Salamanca

Carlos Vladimir Zambrano, editor:

**Etnopolíticas y racismo:
conflictividad y desafíos
interculturales en América Latina**

Universidad Nacional de Colombia, Bogotá,
2002, 348 págs.

En este libro se reúnen quince escritos que abordan el problema de la diversidad étnica y cultural en varios países de la América Latina de nuestros días, a través de la mirada de investigadores procedentes de diversas disciplinas sociales y distintas regiones de Iberoamérica. El eje común de los trabajos es la mirada sobre la conflictividad social que se desarrolla en medio del campo de las relaciones interétnicas, con relación a dos nociones fundamentales: la etnopolítica y el racismo. Por etnopolítica se entienden las acciones de poder producidas dentro del campo étnico, y por racismo, toda política fundada en la racialización de las relaciones sociales.

El libro está dividido en cuatro capítulos: racismo, etnopolíticas, conflictividad interétnica, políticas sociales y diversidad. Todo el escrito apunta, finalmente, a la problematización de la relación cultura-política, indagando por los efectos simbólicos de las configuraciones subjetivas de los grupos socialmente diversos. Para ello se pone especial atención al efecto que tanto el empoderamiento de esta diversidad como la acción de los estados tienen sobre el proceso de conformación de sociedades multiculturales en la era globalizada.

El primer capítulo, *Racismo*, da una mirada a la relación que en la era moderna se establece entre el racismo, los estados y las clases dominantes, atendiendo al discurso integracionista inherente a la teoría liberal y plasmado en la consideración universal de los individuos. Se observa esto desde cinco ámbitos: en primer lugar, la consideración teórica del binomio racismo-modernidad (Sierra y

1 María Teresa Sierra y María Victoria Chenaut, "Racismo y derecho en sociedades multiculturales", pp. 3-28.